
t 0C в 4.00 t 0C в 16.00 Атм. давление Осадки
2/08 +19 +24 758
3/08 +19 +26 756
4/08 +20 +25 754

Çàâîäîóêîâñêèå 

ÂÅÑ Ò È
суббота, 2 августа 2014 года, № 62 (9650), www.tyumedia.ru

 Общественно-политическая газета.   Основана в марте 1935 года.    Цена 8 руб. 40 коп. 6+

Прогноз синоптиков

ЛЕТНИЙ ОТДЫХ
НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, ФАКТЫ

• Заводоуковские старшеклассницы Алина Паршина, Анжела Никитина 
и Александра Першина уже не первый год отдыхают в лагере имени                   

Ю. Гагарина. Здесь они нашли не только новых друзей, но  и увлечение – 
выжигание по шёлку.

6 августа с 10 до 11 часов жители округа смогут обратиться к ис-
полняющему обязанности руководителя Следственного комите-
та РФ по Тюменской области Анвару Ахмедзянову с предложе-
ниями, заявлениями, просьбами о восстановлении или защите нару-
шенных прав, свобод или законных интересов, а также пожаловать-
ся на действия (бездействие) и решения следователей и руководи-
телей Заводоуковского межрайонного следственного отдела. Приём 
пройдёт по адресу: г. Заводоуковск:, ул. Первомайская, 9, 3 этаж, каби-
нет № 38. Предварительная запись по телефону 8 (34542) 6-11-88.

Уход за лесом предполагает в 
первую очередь рубку больных, от-
ставших в росте,  имеющих искрив-
лённую форму ствола деревьев. 
Естественно, что чаще такая дре-
весина классифицируется при отво-
дах лесосек как дровяная. Но ведь 
и в дело можно выбрать кое-что.

Как сказал заместитель дирек-
тора Заводоуковского филиала 
Алексей Гришанов, из пяти ло-
тов по нескольку лесосек нашли 
своего покупателя два (это око-
ло пяти тысяч кубометров хвой-
ной и лиственной древесины).

Александр ПОНОМАРЁВ

Продано! Не всё
Аукцион по продаже леса на корню от рубок ухода (в рам-
ках исполнения госконтракта) прошёл в Заводоуковском 
филиале Тюменской авиабазы в конце июля.

Если в ЗАО «Тобол» среднесу-
точные надои к уровню прошлого 
года выросли на пять килограм-
мов и на 31 июля составили 19,3 
килограмма, в Шестаково подня-
лись на три и во «Флагмане» на 
два килограмма, то в Мичуринской 
свиноводческой компании они упа-

ли на шесть килограммов, в ЗАО 
«Падунское» – на полтора.  В ито-
ге средний показатель надоев по 
округу остаётся на уровне про-
шлого года – 19,7 килограмма. И 
на переработку отправляется еже-
дневно только 87,4 тонны молока.

Борис СОКОЛОВ

Топчемся на месте
Сезон большого молока в разгаре, однако продуктивность ко-
ров в хозяйствах городского округа почему-то очень разнится. ЦЕЛЫЙ АВГУСТ ВПЕРЕДИ

Нынешнее лето не балует 
заводоуковцев теплом, а 
лишь поливает дождями. Но 
как бы то ни было, у школь-
ников округа каникулы, и 
взрослые делают всё воз-
можное, чтобы отдых дети 
провели с пользой.

Позади два летних месяца. За 
это время многие ребята отдохну-
ли в пришкольных лагерях днев-
ного пребывания и профильных 
отрядах, организованных в город-
ском округе. Дети, воспитываю-
щиеся в приёмных и семьях с не-
высокими доходами, сироты, де-
ти с ограниченными физически-
ми возможностями проводят ка-
никулы в загородных лагерях юга 
области бесплатно. В том числе 
и в заводоуковском санаторно-оз-
доровительном лагере имени Ю. 
Гагарина. За лето здесь поправят 
здоровье 78 заводоуковских ре-
бятишек социально незащищён-
ной категории. Всего в лагере по-
бывают 113 мальчишек и девчо-
нок из городского округа. Сейчас 
идёт третья смена  «Олимпий-
ский круиз». 

Чуть больше половины отды-
хающих – дети из Сургута, Ниж-
невартовска, Урая, Кондинского 
района, остальные – из Тюмени 
и южных районов области. Каж-
дый день  ребят расписан букваль-
но по минутам. Утром – медицин-
ские процедуры в гала-камере (со-
ляной комнате), сенсорной ком-
нате, физиокабинете, на лечеб-
ных массажных кроватях. В тече-
ние дня – воздушные ванны, ес-
ли позволяет погода – солнечные 
и купание в бассейне. Дети посто-
янно заняты в спортивных секци-
ях и кружках. А вечером гагарин-
цев ждут спортивные состязания 
и творческие конкурсы.

– Нам скучать не приходится, 
порой даже некогда позвонить 

• В творческой мастерской оздоровительного центра им. Ю. Гагарина всегда многолюдно.

родителям! Я с одноклассницей Са-
шей Першиной здесь уже в пятый 
раз. Стараемся насладиться каж-
дой минутой пребывания в лагере, 
ведь для нас это последняя смена. 
Выросли мы, – с грустью говорит 
Алина Паршина из первой город-
ской школы.

Сабина Галеева из Тюмени 
впервые отдыхает в заводоуков-
ском лагере, и ей всё очень нра-
вится. Здесь она нашла себе заня-
тие по душе – выжигает по дере-
ву и мастерит цветы из салфеток. 

Директор лагеря Наталья Ста-
рокорова отмечает, что половина 
ребят приезжает сюда неоднократ-
но. Вот, к примеру, Анжела Никити-
на из Заводоуковска отдыхает уже 
восьмой раз, а Анжела Абдулгали-
мова из Сургута – шестой.

Кроме того, сегодня юные за-
водоуковцы поправляют здоро-
вье ещё и в Крыму. Семерых 
школьников, отличившихся в 
учёбе, наградили бесплатны-
ми путёвками в санаторий «При-
брежный». На берегу моря они 
проведут почти месяц. В Крым 
по путёвке «Мать и дитя» поеха-
ли ещё трое ребятишек с мама-
ми из многодетных и опекаемой 
семей. На базе отдыха «Друж-
ба» они пробудут неделю.

А  с понедельника в округе 
откроется третья смена ведом-
ственных дворовых отрядов и 
приклубных площадок, так что 
заводоуковской детворе в авгу-
сте скучать не придётся.

Алла ЕГОРЫЧЕВА
Фото автора

По данным заводоуковской ми-
грационной службы, в округе се-
годня находятся 42 переселенца, 
из них 10 детей. Приют они нашли 
у родственников. В нашем округе 
убежище ищут семьи из Донец-
ка, Луганска и Краматорска. Од-
ни надеются вернуться на роди-
ну, когда там всё утихомирится, 
другие намерены получить рос-

сийское гражданство. На этой не-
деле ещё 133 вынужденных пе-
реселенца, в том числе 43 ре-
бёнка, были размещены во вре-
менном пункте в соседнем Упо-
ровском районе. 

Сегодня с беженцами работают 
психологи, педагоги, специалисты 
центра занятости населения.

Алла ЕГОРЫЧЕВА

Туда, где не стреляют
В городской округ продолжают прибывать граждане из 
Украины, вынужденно покинувшие свои дома.

Всё началось с разговора на за-
седании совета территориального 
общественного самоуправления. 
Поддержать людей, прибывших из 
соседнего государства, предложила 
Лидия Калинина, квартальная улиц 
Кооперативной, Новой и Садовой. 

На приобретение продуктов пи-
тания и товаров первой необходи-
мости жители этого сельского «ми-
крорайона» собрали 8 870 рублей. 
Деньги передали в управление со-
циальной защиты населения. 

Лилия НАЗАРЕНКО

Друзья познаются в беде
Новолыбавцы решили помочь жителям Украины. 
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НОВОСТИ РОССИИ

Чего вы боялись в детстве?

ЗЕМЛЯКИ70 Тюменская 
область

лет

МИЛЫЙ НАШ БУХГАЛТЕР

Сегодня Тюменская область полно-
стью обеспечивает себя молоком, 
мясом, яйцом, зерном, картофелем, 
овощами. Причём большинство этих 
продуктов производится в крупных 
хозяйствах и на предприятиях.

А ведь ещё десяток лет назад юг обла-
сти хотя и назывался аграрным, по основ-
ным показателям едва ли не замыкал спи-
сок российских регионов в рейтингах про-
довольственной безопасности. И продук-
ты завозил соответственно извне. 

Временно исполняющий обязанности 
губернатора Тюменской области Вла-
димир Якушев не без гордости говорит, 
что тюменская продукция по уровню за-
трат и качеству вполне конкурентна на 
рынке. Ежегодно в другие регионы мы 
вывозим почти четверть зерна и карто-
феля, более половины произведённого 
молока и молокопродуктов, до 70 про-

центов яиц и около 40 процентов самой 
разной мясной продукции.

Такой эффектный результат стал возмо-
жен во многом за счёт использования пе-
редовых технологий. В животноводстве, к 
примеру, широко используется оборудова-
ние нового поколения, а коровы содержат-
ся в просторных светлых помещениях без 
привязи. За состоянием животных, их до-
ением, микроклиматом в коровниках сле-
дят компьютеры. Сегодня в области рабо-
тает 18 таких молочных комплексов, два из 
которых находятся в нашем округе в ЗАО 
«Падунское» и Мичуринской свиноводче-
ской компании. Достраивается мега-фер-
ма в Боровинке. Здесь уже сейчас в ком-
фортных условиях коровы дают от восьми 
до десяти тысяч килограммов молока в год.

Произведённое молоко животноводы 
округа сдают на перерабатывающие пред-
приятия компаний «Золотые луга» и «Юни-
милк». И далее часть готовой продукции от-

правляют в Сургут, Нижневартовск, Ханты-
Мансийск, Когалым. Тесно сотрудничают с 
северянами и другие перерабатывающие 
предприятия округа. 

Так, крестьянское хозяйство «Дружба» 
отправляет ежегодно жителям Югры до 
семи тысяч тонн картофеля, ямальцам 
– около четырёх тысяч тонн. Мясокомби-
нат «Пурагроук» в течение года постав-
ляет около 600 тонн мяса, полуфабрика-
тов и колбасных изделий в Ноябрьск, Ко-
галым, Нижневартовск и другие города 
автономных округов. Охлаждённую сви-
нину везёт в Сургут и Ханты-Мансийск 
ООО «Согласие». Ежедневно отгружает 
зеленные культуры для жителей север-
ных городов тепличный комплекс ЗАО 
«Ритза».  И взаимовыгодное сотрудниче-
ство сельхозтоваропроизводителей окру-
га и юга области с автономными округами 
крепнет год от года. 

Подготовил Борис СОКОЛОВ

ЭКОНОМИКА

Накроем общий стол

Александр Мазеин, охран-
ник, г. Заводоуковск:

– Боялся «возмездия» бабушки 
и отца за курение. Не помню уже, 
за что боялся директора школы. 
В детстве любил ловить змей, 
перед дикими животными ника-
кого страха не было. Лес, как го-
ворится, – дом родной. Дождь, 
град, гроза вызывали только по-
ложительные эмоции.

Юлия Наумова, служащая,                
г. Заводоуковск:

– Больше всего на свете боюсь 
клопов, хотя видела их один раз 
в жизни – в детстве. Но рассказ 
бабушки о том, что они могут за-
есть человека, врезался в память 
так, что сейчас я, наверное, упа-
ду в обморок, если увижу это на-

секомое. А тут ещё наговорили, 
что есть какие-то клопы, живущие 
на растениях, теперь боюсь хо-
дить в лес. Вот так детские стра-
хи мешают жить. 

Мирей Иртай, школьница,                 
с. Боровинка:

– Когда я была поменьше, то 
сильно боялась пауков и жу-
ков. И, чтобы преодолеть этот 
страх, мама мне читала книги, 
по телевизору включала пере-
дачи про насекомых. Сейчас в 
школе на уроках окружающего 
мира мы часто выходим на ули-
цу и рассматриваем разных па-
уков и жуков. Теперь, можно ска-
зать, они мне просто не прият-
ны. В свои 11 лет я больше ни-
чего не боюсь.

Нина Рянина, пенсионерка,            
г. Заводоуковск:

– Я и в детстве ничего не боя-
лась, и сейчас не боюсь. А сын в 
возрасте двух-трёх лет страшил-
ся собственной тени. Нам при-
шлось убеждать мальчика, что 
это всего лишь его тёмный силу-
эт на стене или асфальте. Чуть 
подрос сынок, и страхи прошли.  

Галина Тришкина, пенсио-
нерка, с. Гилёво:

– Раньше меня преследова-
ли два страха. От первого – вы-
соты – с годами удалось изба-
виться. Однако он передался 
моей дочери, ей уже 50 лет, а 
она высоты до сих пор боится. 
Со вторым страхом сложнее: я 
не могу находиться в узком про-

странстве – боюсь задохнуть-
ся. Это у меня с детства, рань-
ше ведь были русские печки и, 
когда было холодно, мы в них 
залазили греться. 

Александр Швецов, служа-
щий, г. Заводоуковск:

– Больницы и белого халата. С 
возрастом это не прошло. До сих 
пор чувствую дискомфорт, когда 
переступаю порог лечебного уч-
реждения.

Нина Попова, начальник от-
деления почтовой связи, с. Го-
рюново:

– Очень боялась темноты. Рос-
ла я с тремя братьями. И вот пе-
ред сном накручивали друг друга 
всякими бабайками да страшил-
ками. А сейчас думаешь, какими 

смешными и глупенькими мы бы-
ли в детстве.

Светлана Михайлова, менед-
жер, г. Заводоуковск:

– Очень сильно боялась дожде-
вых червей. Помню, как в детском 
саду мальчишки после дождя на-
собирают их и давай пугать девчо-
нок. Сейчас, конечно, в ужас они 
меня  не вгоняют, но в руки я их 
взять так и не могу. Хотя и огород 
у меня есть, но работаю я исклю-
чительно в перчатках. 

Олег Потапов, студент, г. За-
водоуковск:

– У меня с детства страх куда-
то опоздать. Но я даже не рас-
страиваюсь по этому поводу, по-
тому как всегда и всюду я прихо-
жу вовремя.  

Теорию и практику счетоводства и 
учёта Галина Картавых начала пости-
гать с 1952 года, когда поступила в 
Тюменский кооперативный техникум. 

Через неделю подружки учёбу броси-
ли, а она продолжила вникать в секреты 
бухгалтерского дела. За какие такие пре-
лести выбрала Галина именно эту спе-
циальность? За точность, строгое изяще-
ство и почти военный порядок расчётов, 
за скромное чувство, что ты на этом «по-
ле боя» главнокомандующий. 

Привычка к дисциплине, великому трудо-
любию и ответственности у Галины из се-
мьи. Родом она из Пятково, училась в За-
водоуковске, десятилетку окончила в Ва-
гае, отец был главным механиком, в каж-

дой МТС мечтали получить такого грамот-
ного специалиста и умелого руководителя, 
вот и переезжали из хозяйства в хозяйство. 
В большой родительской семье с восемью 
детьми они с Феликсом, братом-двойняш-
кой, были самые младшие. Их не бало-
вали, как это часто случается, а с ранне-
го детства включали в домашнюю работу. 

В Заводоуковск Галина Яковлевна при-
ехала в 1955 году по распределению. Но 
встретившись с главбухом совхозрабкоо-
па Прокопием Крашаковым, на чьё место 
ей пришлось бы заступить, твёрдо заяви-
ла: «Рано мне в главные!» И принялась 
за дело рядовым бухгалтером, ни дня не 
пожалев о выбранной профессии. В 1962 
году Галина Яковлевна перешла в горторг. 
В 1984-м, сменив Елену Бочкову, с кото-

рой вместе трудилась ещё с рабкоопов-
ских времён, она приняла должность глав-
ного бухгалтера гортога. 

По словам Галины Картавых, в луч-
шие времена эта торговая организация 
насчитывала более 300 работников, бы-
ла прибыльной и исправно снабжала го-
рожан продуктами питания и промыш-
ленными товарами. И пренебрежитель-
ное слово «торгаши» в адрес бывших ра-
ботников горторга она не принимает: кол-
лектив был грамотный, профессиональ-
ный, постоянно повышающий свою ква-
лификацию. Моя собеседница с удоволь-
ствием называет имена бывших коллег, 
и в их числе Елену Бочкову, Александру 
Миронову, Юлию Ларионову, Зою Поно-
марёву, Светлану Моисееву, Анну Крюко-
ву, Валентину Будимирову, Людмилу Ба-
лабанову, Ольгу Селиванову, Валентину 
Бабкину. Все они теперь на пенсии. Нет 
на свете Риммы Павловой и Лиды Пу-
стозёровой. 

Историю горторга пишет теперь ЗАО 
«Меркурий-Ф». Руководит им Людмила 
Поротникова. Часть торговых работни-
ков открыла своё дело. Предпринимате-
лями стали Людмила Усольцева, Капи-
толина Тертышник, Татьяна Мельнико-
ва. Когда Татьяна Ивановна попросила 
наладить в её магазине бухучёт, Галина 
Яковлевна решила помочь. Вот так до сих 
пор и помогает. 

Г. Картавых – ветеран труда и давно пе-
рестала считать грамоты и благодарно-
сти. Ей и сегодня нравится работа, ничуть 
не утомляющая своей скрупулёзностью и 
кропотливым счётом. Она убеждена, что 
без усидчивости, ответственности и любви 
к делу хорошим бухгалтером не станешь и 
очень жалеет, что нет желающих перенять 
её опыт и знания. Разменяв девятый де-
сяток, Галина Яковлевна не представля-
ет свою жизнь без любимых внуков, бух-
галтерских ведомостей, огородных хлопот 
и тюльпанов. А для коллег она всё тот же 
друг и советчик, внимательный собесед-
ник, добрый, светлый человек. 

Лилия НАЗАРЕНКО
Фото Бориса Соколова

Новые экономические санкции ЕС и 
США в адрес России позволят нашей 
стране более активно развивать соб-
ственное производство.

Такое мнение высказал глава бюджет-
ного комитета Совета Федерации Сергей 
Рябухин. Комментируя возможный ущерб 
от вводимых Западом санкций, сенатор 
подчеркнул, что с точки зрения макро-
экономики это будет способствовать раз-
витию внутренних потенциалов России в 
сфере высокотехнологичных производств. 
Это только польза для экономики России, 
в том числе для доходной части бюдже-
тов всех уровней. Рябухин отметил, что 
при формировании бюджета на 2015 год 
и трёхлетнюю перспективу нужно закла-
дывать резервы для реализации эконо-
мических проектов, развивать среднее 
и тяжёлое машиностроение, высокотех-
нологичные отрасли. По словам сенато-
ра, Россия всегда была самодостаточной 
страной, которая обладает 42 процента-
ми мировых ресурсов.

Владимир Путин подписал закон «Об 
основах общественного контроля в РФ».

Закон даёт право общественным пала-
там отстаивать интересы граждан в суде, 
если их права были нарушены чиновни-
ками. Он устанавливает правовые осно-
вы общественного контроля за деятель-
ностью органов государственной власти, 
полиции, прокуратуры, государственных 
и муниципальных организаций. 

Общественный контроль будет эффек-
тивным, если будет работать механизм 
сбора негативных отзывов о работе чинов-
ника от граждан, чтобы после одного-двух 
предупреждений следовала его отставка. 

По мнению члена Общественной пала-
ты РФ Павла Сычёва, закон пока являет-
ся сухим документом, в котором нет меха-
низмов исполнения. Поэтому необходимо 
объединиться и обсудить механизмы ре-
ализации данного документа. С этим со-
гласны и другие участники дискуссии: за-
кону нужна «дорожная карта», тогда кон-
троль будет эффективным.

С понедельника ограничен ввоз моло-
ка и молочной продукции из Украины. 

Эксперты рынка ранее высказывали 
мнение, что российский молочный рынок 
вполне справится без украинской продук-
ции, так как доля её невелика. При этом 
основная проблема молочной продукции 
из Украины – её качество, неоднократно 
отмечали в Национальном союзе произ-
водителей молока.

Между тем, с 28 июля также действуют 
ограничения на ввоз в РФ украинской рас-
тительной продукции в ручной клади, бага-
же и посылках. В настоящее время под за-
претом также поставки в Россию свиней и 
продовольственного картофеля из Украины.

Расплата за судебную и следствен-
ную волокиту станет неотвратимой.

Компенсацию от государства за не-
оправданно долгое следствие и затянув-
шийся суд получат даже потерпевшие по 
нераскрытым делам. Даже в тех случаях, 
когда преступник так и не найден и рас-
следование приостановлено.

Такие возможности открывает новый 
федеральный закон. Фактически это по-
правки в действующий уже четвёртый год 
закон. Именно он ввёл в юридическую 
практику понятие «рассмотрение дела 
в разумный срок». А если срок неразум-
ный и налицо типичное затягивание дела, 
то государство оплатит компенсации по-
страдавшему за судебную и следствен-
ную волокиту.

• У бухгалтера Галины Картавых всё точно, как в аптеке.
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В МУЗЕЕ РАССКАЖУТ, 
КАКИМИ МЫ БЫЛИ…

Очередное выездное заседа-
ние президиума райсовета в Ко-
лесниково – убедительное то-
му доказательство. Выстроен-
ная здесь система военно-па-
триотического воспитания дей-
ствует эффективно и достойна 
стать примером. Поучиться у ко-
лесниковцев приехали предсе-
датели первичных сельских ор-
ганизаций. А началась встреча 
с возложения цветов к памятни-
ку Славы. Он установлен в па-
мять участников Великой Отече-
ственной войны (более 500 сель-

ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ

С ЛЮБОВЬЮ К РОДИНЕ НЕ РОЖДАЮТСЯ
Основным подходом к патриотическому воспитанию моло-
дой смены районный совет ветеранов избрал не бубнёж за-
тёртых лозунгов и нравоучительных нотаций, не дежурно-
показательные мероприятия, а живую, творческую работу. 

чан ушли на фронт, а вернулись 
всего две сотни). 

Затем ветеранский актив ра-
душно встретила, назовём по-
старому, директор местного крае-
ведческого музея, а в недавнем 
прошлом учитель истории Лю-
бовь Смирнова. После увлека-
тельнейшего экскурса в историю 
села она ознакомила гостей с му-
зейной экспозицией. Особое ме-
сто в ней отведено экспонатам, 
отражающим боевой подвиг зем-
ляка Героя Советского Союза 
Петра Фёдорова. Его имя носит 
местная школа. Появились в за-
ле и фронтовые реликвии, свя-
занные с именем гвардии лей-
тенанта Александра Скурыгина. 
Их музею передали поисковики 
из тюменского отряда «Память 
сердца». Кстати, дружба местных 
краеведов с тюменцами крепнет 
день ото дня, и есть идея «коман-
дировать» в их очередную поис-
ковую экспедицию старшеклас-
сников из Колесниково. 

Рассказывая об основных на-
правлениях работы музея, тес-
ном взаимодействии со школой, 
библиотекой, ветеранским ак-
тивом и работниками культуры, 
Любовь Смирнова поблагодари-
ла всех, кто стоял у истоков его 
создания и становления. А под-
держали это благое дело покой-
ный ныне председатель колхоза 
имени Жданова Иоганес Преди-
гер и местные учителя, в частно-
сти такой подвижник, как недав-
ний директор музея (а ранее шко-
лы) Валентина Тихонова. 

С сожалением оторвавшись от 
одних экспонатов, гости пере шли 
в фойе ДК к другим, привезённым 
с окружной выставки «Творче-
ство дарим Победе». По словам 
члена президиума райсовета, а в 
тот день и экскурсовода Натальи 
Сысоевой, всё началось с акции 
«Подарок ветерану». Вдохнови-

телем её стала методист центра 
«Юный техник» Анжелика Нага-
петян. По её предложению к 9 
Мая школьники изготовили по-
здравительные открытки, изобре-
тательно скомпонованные геор-
гиевские ленточки и сувениры, 
которые с радостью принимали 
в дар ветераны. 

НАШИ ДЕТИ РАСТУТ 
ПАТРИОТАМИ

Глава сельской администра-
ции Руслан Бетхаметов поблаго-
дарил председателя ветеранской 
первички Анну Иванову, её еди-
номышленников и всех собрав-

шихся в зале ДК за активное уча-
стие в патриотическом воспита-
нии подрастающего поколения.

– В нашем селе дети растут 
патриотами, – уверен предста-
витель власти. 

А то, что для этой его уверен-
ности есть основания, подтвер-
дило выступление Анны Алек-
сандровны. Она рассказала, как 
общими усилиями формируют у 
юных колесниковцев гордость за 
свою Родину, готовность испол-
нить долг по её защите. К при-
меру, интересными получились 
вечера-портреты о судьбах тру-
жеников тыла, ветеранах труда, 
многодетных матерях, династиях 
военнослужащих. И рассказ Ан-
тонины Мякишевой, дочери од-
носельчанина, погибшего в Ве-
ликую Отечественную, о поезд-
ке в лагерь смерти Освенцим ре-
бята слушали, затаив дыхание. 

В арсенале воспитательной ра-
боты месячники мужества, рабо-
та кружков при музее, тимуров-
ская помощь ветеранам войны 
и соревнования по военно-при-
кладным видам спорта, посвя-
щённые памяти Героя Советско-
го Союза Петра Фёдорова. Свой 
вклад в увековечивание памяти 
о погибших земляках вносят при 
поддержке сельской власти ак-
тивисты-ветераны Раиса и Иван 
Белиндер. Первая хлопочет об 
установке трёх памятников фрон-
товикам, а второй в течение трёх 
лет приводил порядок кладбище 
и на более 40 безымянных кре-
стах сделал именные таблички. 

А директор музея Любовь 
Смирнова только за последние 
два года провела более 150 экс-
курсий. Вместе со школьниками 
она ведёт серьёзную исследова-
тельскую работу. С докладом о 
судьбах колесниковцев, участво-
вавших в боях на Курской дуге, 
кружковец Владимир Павлов за-

нял на восьмой зональной кра-
еведческой конференции пер-
вое место. 

Знакомить с музеем своих зем-
ляков Любовь Николаевна начи-
нает с детсадовской поры, потом 
приобщает к истории села и шко-
лы первоклассников. Позже ре-
бята приходят в кружки, и экспо-
натами становятся альбомы вы-
пускников. Словом, опыт работы 
колесниковского музея – это по-
следовательные шаги по форми-
рованию комплексного культур-
но-исторического и досугового 
центра, а его экспонаты – просто 
находка для любознательных.

ПО СУВОРОВСКОЙ 
ТРАДИЦИИ ПОБЕЖДАТЬ

Разговор продолжил руководи-
тель специализированной груп-
пы «Суворовец» Валерий Смир-
нов. Добровольную подготовку к 
военной службе он ведёт с 2000 
года. Поскольку программа рас-
считана на два года, в нынешнем 
учебном году Валерий Павлович 
примет уже восьмой набор «су-
воровцев».

За это время обучение в клас-
се прошли 108 человек, 11 из них 
стали офицерами Вооружённых 
сил и МВД, трое – контрактни-
ками, три выпускника служили 
в Президентском полку. Ребята 
проходят строевую, огневую, так-
тическую, военно-медицинскую и 
парашютно-десантную подготов-
ку. Нынче «суворовцы» получали 
свидетельства об окончании обу-
чения у Вечного огня в Тюмени. В 
течение последних трёх лет «Су-
воровец» был лидером в округе. 
На военно-полевых сборах в ла-
гере «Ратники» у курсантов из Ко-
лесниково неизменно призовые 
места. А на слёте лучших групп 
«Суворовцу» вручили копию бо-
евого знамени 38-го Тобольско-
го пехотного полка. 

Руководитель по праву гордит-
ся своими воспитанниками. «Су-
воровец» Владислав Костомаров 
поощрён путёвкой в Новосибир-
ский центр подготовки спецна-
за, а Владимир Павлов получил 
возможность отдохнуть во Все-
российском лагере «Орлёнок». 
Большие перспективы у Констан-
тина Бонита, чемпиона области 
по военно-прикладным видам 
спорта, Дениса Башмакова, Ни-
колая и Владимира Слюсаревых. 

По мнению Валерия Смирно-
ва, специализированные груп-
пы добровольной подготовки к 
военной службе – обязательная 
составляющая эффективной ра-

боты по патриотическому воспи-
танию. Своя ниша и у мемориаль-
ной команды, которая следит за 
порядком у памятников.

ГДЕ ХОТЕНЬЕ, 
ТАМ И УМЕНЬЕ

Подводя итоги выездного за-
седания, Валентина Моисеева, 
председатель районного сове-
та ветеранов войны, труда, Во-
оружённых сил и правоохрани-
тельных органов, поблагодари-
ла колесниковцев за серьёзную 
не на показ работу. Она отмети-
ла, что в подготовке к 70-летию 
Победы неоценим вклад всего 
ветеранского актива округа и в 
частности председателя комис-
сии по военно-патриотическому 
воспитанию молодёжи Надеж-
ды Катанцевой. Новые формы 
проведения уроков мужества 
реализует лекторская группа 
во главе с Нелли Поспеловой 
и Зоей Скориковой в содруже-
стве с хором «Ветеран», вокаль-
ными коллективами «Веселуш-
ки» и «Журавушка». В 2013 го-
ду заводо уковскую организа-
цию по заслугам признали луч-
шей в военно-патриотическом и 
духовно-нравственном воспита-
нии молодёжи. Результатом ра-
боты всех 66 первичек стало и 
недавнее первенство в област-
ном смотре-конкурсе «Как жи-
вёшь, ветеран?».

 Логично, что завершилась 
встреча награждением. Благо-
дарственные письма районно-
го совета ветеранов вручили 

Анне Ивановой, Любови и Ва-
лерию Смирновым, активисту 
первички Зое Барановой. Ди-
пломами имени Петра Фёдоро-
ва наградили заместителя ди-
ректора Колесниковской шко-
лы Аллу Максименко и крае-
ведческий музей. А чтобы ле-
топись сельской первички была 
проиллюстрирована фотографи-
ями, её председателю Анне Ива-
новой районный совет ветеранов 
подарил фотоаппарат.

P.S. Патриотизм – не витамин, 
усвоенный с молоком матери, не 
обязанность, предписанная зако-
ном. Поэтому в Колесниково лю-
бовь к Отечеству воспитывают, 
пестуют как дитя, и в этом долго-
временном процессе также ста-
раются создать благоприятную 
среду, указать верное направ-
ление, удержать от крайностей. 

Лилия НАЗАРЕНКО
Фото автора 

• Любовь Смирнова: «Музейные экспонаты собирали всем миром».

• Подарки председателю первички Анне Ивановой (слева) вручает Валентина Моисеева.

• Твёрже шаг, 
будущий защитник Родины! 

• Наставнику «суворовцев»  
Валерию Смирнову очередное 

«спасибо». 



• Гора Килиманджаро в Африке. Два Сергея с флагом Заводоуковского городского округа на взятой высоте.

УВЛЕЧЕНИЕ

ПЕРВАЯ ВЫСОТА
Предприниматель Сергей 

Шабалин альпинизмом увлёк-
ся сравнительно недавно. И 
ведь не просто увлёкся, а все-
рьёз задумал покорить какую-
нибудь горную вершину. Сер-
гей Борисович сначала сам 
этой идеей «заболел», а по-
том и сыновей ею «заразил». 
Сначала младшего Сергея, а 
затем Максима.

Одного лишь желания в любом 
виде спорта, а тем более в таком 
экстремальном, мало. Шабалин-
старший связался с Тюменской 
региональной федерацией аль-
пинизма, познакомился с про-
фессионалами и такими же, как 
он, любителями. И чем больше 

СЕМЬ ТЫСЯЧ МЕТРОВ НАД УРОВНЕМ МОРЯ

Заводоуковские альпинисты-любители взошли на верши-
ны Калапатар в Гималаях, африканскую Килиманджаро и 
пик Ленина на Памире. Увлечение экстремальным видом 
спорта пришло и в наш округ. 

узнавал про этот вид спорта и 
людей, им увлечённых, тем силь-
нее его тянуло в горы. Младший 
Сергей сразу же поддержал от-
ца, и уже вместе они стали уси-
ленно готовиться к предстояще-
му восхождению на гору Кала-
патар, что в Непале. Её высота 
5 550 метров над уровнем моря. 

В составе группы альпинистов-
профессионалов и любителей 
активного отдыха два Сергея от-
правились в своё первое путеше-
ствие. Две недели похода и пре-
бывания в полевых, а точнее гор-
ных условиях, и первая вершина 
в жизни отца и сына Шабалиных 
покорена! Это на словах всё лег-
ко и просто: пришёл, увидел, по-
корил, а на самом деле…  

– Это как у Высоцкого в пес-
не: «Кто здесь не бывал, кто не 
рисковал, тот сам себя не испы-
тал». И теперь я знаю цену этим 
словам, – говорит Сергей Бори-
сович. – В первую очередь – это 
действительно преодоление се-
бя, испытание на прочность. 

ИЗ СНЕЖНОГО ЯНВАРЯ 
ДА В АФРИКУ

Если вы думаете, что после 
первого восхождения Сергей Ша-
балин успокоился (ведь мечта 
покорить вершину сбылась), то 
сильно ошибаетесь. Дальше – 
больше, а вернее – выше. 

В январе Тюменская регио-
нальная федерация альпиниз-
ма вновь собирала всех желаю-
щих в очередной поход.  На этот 
раз в Африку на гору Килиман-
джаро, высота которой 5 895 ме-
тров. И оба Сергея опять реши-
ли попробовать свои силы. И сно-
ва была победа, и ещё одна взя-
тая высота. 

Сергей-младший вспоминает:
– Тяжело было, особенно ме-

тров за триста до вершины. Че-
рез каждые десять шагов я отды-
хал. Когда мы поднялись, сил ра-
доваться не осталось, я просто 
сидел и думал, что впереди ещё 
спуск. Только лишь внизу осоз-
нал, что совершил.  

Сергей, которому на тот мо-
мент было 13 лет, стал самым 
юным представителем области, 
покорившим самую высокую гор-
ную вершину Африки. Он пре-
одолел дистанцию наравне со 
взрослыми. Из 11 человек в груп-
пе лишь пятеро смогли поднять-
ся на высшую точку Килиманджа-
ро – пик Ухуру.

– Когда попадаешь в горы, то 
живёшь законами вершины, на 
которую хочешь подняться, – про-
должает рассказ Сергей Борисо-
вич. – Забываешь буквально обо 
всём, думаешь лишь о предстоя-
щем подъёме. Для меня альпи-
низм – это, прежде всего, спорт, 
а не активный отдых. 

А ТЕПЕРЬ МОЖНО 
И НА ПИК ЛЕНИНА

Вернувшись домой из Африки, 
воодушевлённые очередной по-
бедой Шабалины уже обдумыва-
ли следующую экспедицию – на 
этот раз на пик Ленина. Практи-
чески сразу начали подготовку. 
Младший Сергей записался в 
лыжную секцию, старший – тре-
нировался по три–четыре раза в 
неделю по индивидуальной про-
грамме. Максим, глядя на отца и 
брата, также решил попробовать 
себя в альпинизме. Надо отме-

тить, что регулярные физиче-
ские нагрузки у 25-летнего пар-
ня всегда были в почёте. Максим 
подошёл к делу очень серьёзно:

– Если я раньше просто бегал, 
то теперь делал это с утяжелите-
лями на ногах да вдобавок к это-
му вверх–вниз по лестницам. А 
ещё вдвоём с братом мы сходи-
ли в подготовительный поход из 
Тюмени до Заводоуковска. Три 
дня пешком с рюкзаками и но-
чёвками в палатках. 

…И вот 4 июля наши герои в 
составе группы альпинистов из 
22 человек собрались в городе 
Ош, что в Киргизии. И уже отту-
да отправились в базовый ла-
герь, где и началось двадцати-
дневное путешествие на высоту 
7 134 метра. 

– Пик Ленина – одна из высо-
чайших вершин Памира, но он 
считается одним из самых про-
стых семитысячников, потому 
как весь путь до вершины мож-
но пройти пешком, – рассказы-
вает Максим. – На одном только 
участке, где был ледник с трещи-
нами, нам пришлось идти, свя-
завшись друг с другом верёвка-
ми. Но, слава богу, трудный от-
резок пути мы прошли без про-
исшествий. 

После трёх дней акклимати-

зации и тренировочных выхо-
дов на разные высоты, группа 
поднялась в первый лагерь, ко-
торый располагался на высоте 
4 400 метров. Там снова три дня 
тренировок и адаптации и даль-
ше в путь – к облакам. 

– Пройдя до отметки 5 200 
метров, младшему стало пло-
хо: у него случился приступ так 
называемой «горной» болез-
ни. Вовремя оказанная меди-
цинская помощь должного ре-
зультата не дала, – вспоминает 
Сергей Шабалин, – нужно было 
срочно спускаться. Нам вызва-
ли помощь и отправили в базо-
вый лагерь. Вот так для нас с 
Сергеем закончилось восхож-
дение на заветный пик Лени-
на. А Максим продолжил путь 
и вместе с пятью другими аль-
пинистами смог подняться на 
самую вершину.   

–Я настолько устал, что у меня 
не было сил сфотографировать-
ся с флагом Заводоуковского го-
родского округа на фоне бюста 
Ленина, установленного на се-
митысячнике, да и погода на та-
кой высоте нас не баловала, – го-
ворит Максим. – В тот день бы-
ла метель. Теперь я знаю, что по-
корить вершину – это лишь пол-
дела. Хотя, конечно, спускаться 
легче, особенно после удачно-
го восхождения. Если спросите, 

• Максим Булыгин: «Пик Ленина пройден!»

• Вот так след в след альпинисты поднимаются на заветную вершину.   
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для чего я пошёл в горы, отвечу:  
чтобы проверить себя и  самоут-
вердиться.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Пока я слушала увлечённые 

рассказы покорителей горных 
вершин, у меня в голове крутился 
вопрос, а как супруга и мама от-
носится к увлечению своих муж-
чин. Ирина призналась: 

– Почти все мои знакомые спра-
шивают об этом же. Конечно, за 
мужа и сыновей я очень пережи-
ваю. Но вы же понимаете, что всю 
жизнь держать мальчишек около 
себя я не могу. Они же мужчины, 
поэтому должны знать, что значит 
преодолевать трудности. 

Сейчас Максим Булыгин с 
улыбкой рассказывает о пер-
вой в своей жизни горной экс-
педиции. Он нисколько не скры-
вает, что очень боялся, снача-
ла – подскользнуться, затем – 
провалиться в трещину или за-
мёрзнуть и, наконец, просто не 
дойти до вершины. Чем выше в 
гору – тем сильнее было жела-
ние вернуться. Осознание по-
беды, в первую очередь, над 
собой, пришло гораздо позже. 

Ещё  совсем свежие воспоми-
нания тяжёлого похода пока ме-
шают ему утвердительно отве-

тить на вопрос: будут ли ещё в 
его жизни горные вершины?

А вот Сергей Шабалин-стар-
ший говорит:

– У нас с младшим сыном оста-
лась непокорённая вершина. По-
ка будем об этом мечтать. По-
следний поход показал, что Сер-
гею в 14 лет рановато ещё под-
ниматься на семитысячную вы-
соту. Там требуются нечеловече-
ские усилия и серьёзная физиче-
ская закалка. С нами были аль-
пинисты, которые в прошлом го-
ду пытались покорить пик Лени-
на. Нынче они решили вновь по-
вторить попытку, но она, к их ра-
зочарованию, оказалась неудач-
ной. Я думаю, что люди, которые 
поднимаются на вершины выше 
семи тысяч метров, имеют желез-
ную выдержку и сильный харак-
тер, из них гвозди можно делать. 

Помимо испытанных эмоций 
и воспоминаний, которые оста-
нутся в памяти навсегда, у Сер-
гея Шабалина и сыновей Сергея 
и Максима о покорённых вер-
шинах остались соответствую-
щие сертификаты, а ещё фо-
тографии и невероятное чув-
ство свободы, которое испыты-
вает человек, смотря на облака 
сверху вниз. 

Рузана АКОПЯН 
Фото из семейного архива 

Сергея Шабалина   



РЕЦЕПТИК

Субботний вечер
СЕГОДНЯ – ДЕНЬ ВОЗДУШНО-ДЕСАНТНЫХ ВОЙСК

ДАЧНИКУ

ПОЛЕЗНЫЙ СОВЕТ

СЕКРЕТЫ КРАСОТЫ

ИНТЕРАКТИВНОЕ ТВ

РЕЗУЛЬТАТЫ ТЕСТА
]Если вы набрали больше ответов из категории В – 

то вы телеман. 
С сервисом «Видеотека» интерактивного телевидения  вам 

больше не придётся задумываться,  что же посмотреть сегод-
ня вечером.  В видеотеке содержится свыше 1 500 отечествен-
ных и зарубежных фильмов. Есть комедии, мелодрамы, мульт-
фильмы, фантастика, триллеры.  Чтобы не волноваться, что по-
смотреть вашему ребёнку, можно оформить подписку «Волшеб-
ный мир Disney», в которой представлены признанная класси-
ка и новинки последних лет: «Корпорация монстров», «Ученик 
Чародея», «Аладдин», «В поисках Немо», «Пираты Карибско-
го моря», «Русалочка» и многие другие.  
]Если вы набрали больше ответов из категории Б – 

то вы продвинутый пользователь. 
Вы любите путешествовать, узнавать новое, но в то же вре-

мя успеваете общаться с друзьями. С интерактивным телеви-
дением вы совершите увлекательное познавательное путеше-
ствие по миру с каналами «National Geographic» или «Animal 
Planet» и сможете поделиться своими впечатления с друзья-
ми в «Facebook» и «ВКонтакте» прямо с экрана телевизора.
]Если вы больше набрали ответов из категории А –  

то вы любитель золотой середины.
Вас вполне устроит пакет каналов «Популярный (111каналов) ин-

терактивного телевидения. В него входят как эфирные каналы, так 
и спортивные (КХЛ), познавательные («История» и «Viasat History»), 
детские  и многие другие. Кроме того, с  интерактивным ТВ вы не 
пропустите нужный вам фильм или важный матч. Достаточно на-
жатия кнопки, чтобы поставить на паузу или перемотать назад и 
вернуться к просмотру трансляции дальше. А специально для тех, 
кто не может встать по будильнику, есть функция записи передачи. 

Подключить интерактивное телевидение можно в салонах 
связи «Ростелеком», на сайте компании www.rt.ru или по теле-
фону контакт-центра  8-800-300-1805.

Маринованный лук
Что нужно: лук-севок, лавровый лист, чёрный перец 

горошком, чайную ложку семян горчицы, стакан 9%-но-
го уксуса.

Что делать: лук почистить, убрать корешки и залить 
кипятком на три-четыре минуты. Затем кипяток слить, 
луковицы промыть в холодной воде. На дно банок поло-
жить пару лавровых листьев и несколько горошин чёр-
ного перца. 750 миллилитров воды довести до кипения, 
добавить чайную ложку семян горчицы и влить стакан 
уксуса. Снять маринад с огня, немного остудить и залить 
им лук. Закрыть крышкой и закатать. Маринованный лук 
можно добавлять в различные салаты, с ним блюдо при-
обретёт пикантность.

Огородные 
хитрости

У всех огородных оби-
тателей есть свои секре-
ты, зная которые, мож-
но многократно повы-
сить урожайность лю-
бимых овощей.

Капуста обожает окучи-
ваться. После такой проце-
дуры она наращивает до-
полнительные корни, что 
увеличивает возможности 
для питания и способству-
ет набору веса.

Кольраби и брюссель-
скую капусту не стоит вы-
саживать по свежему на-
возу, потому что всё пи-
тание уйдёт на листья в 
ущерб образованию стеб-
леплодов и кочанчиков.

Томаты щедры на пло-
ды и быстрее созревают, 
если их своевременно из-
бавлять от пасынков. К то-
му же пасынки можно по-
садить (саженцы при этом 
держать в тени и обильно 
поливать) и получить вто-
рой урожай помидоров.

Картофель даст боль-
ше клубней, если во время 
цветения его опрыскать 2%-
ным раствором суперфос-
фата, калийной соли и бор-
досской жидкости. Кстати, 
от колорадского жука хоро-
шо помогает апельсиновый 
настой. Для этого просто за-
лейте корки цитруса водой и 
дайте настояться. Получен-
ным раствором опрыскивай-
те все картофельные кусты. 

Огурцам перед массо-
вым цветением нужно на 
несколько дней отказать в 
поливах. Сухой паёк стиму-
лирует образование жен-
ских цветков.

Лук уродится крупным, 
если перед созреванием 
верхнюю часть луковицы 
освободить от почвы.

Тыквенные растения вы-
пускают большое количество 
воздушных корней, что улуч-
шает их питание и повышает 
урожайность. Поэтому стеб-
ли с появившимися кореш-
ками необходимо направлять 
и пришпиливать, присыпая 
землёй. 

Натоптышам – нет!
Столовую ложку наструганного хозяйственного мыла 

и две-три чайных ложки пищевой соды растворите в го-
рячей воде. Подержите ступни в ванночке 30 минут. За-
тем пемзой счистите кожу с поражённых участков и вы-
мойте ноги в чистой воде. Насухо вытрите ступни поло-
тенцем и нанесите жирный крем. Такие процедуры нуж-
но делать как можно чаще.

От запаха 
в стиральной машине

Включите любой режим машины-автомата с добавле-
нием следующего раствора: на литр воды одну столо-
вую ложку уксуса (70%) и пакет лимонной кислоты. Бе-
льё класть в барабан не нужно. Неприятный запах ис-
чезнет надолго.

РЫБОЛОВУ

Про блесну и леску
- Потускневшей латунной или медной блесне можно 

вернуть первоначальный блеск, не повреждая шлифов-
ки, если почистить её половинкой сырой картофелины. 

- Затонувшая часть лески выше поплавка цепляется за 
траву, коряжки, плавающие водоросли и мешает подсеч-
ке рыбы. Леска будет плавать на поверхности воды, ес-
ли её смазать жиром от вершины удилища до поплавка.

УЛЫБНИТЕСЬ

Парикмахер – клиентке:
– Чёлку косой делать будем?
Клиентка ошарашенно:
– А можно как раньше, ножницами?
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Выпускник городской средней школы 
№ 1 Василий Погудин прошёл призыв-
ную комиссию на «отлично». Гово-
рит, наставники у него были хорошие. 

Учителя Евгения Смирнова, проводив-
шего тогда начальную военную подготов-
ку, и преподавателя физкультуры Сергея 
Шастова Василий не раз вспоминал до-
брым словом и в «учебке», и после. Пер-
вый научил обращаться с оружием и ре-
гулярно вывозил ребят на стрельбы в во-
енный городок соседнего Ялуторовска. У 
второго полученная в поте лица пятёрка 
приравнивалась к медали, сданный нор-
матив – к ордену. 

Так что физическая форма и правиль-
ный морально-психологический настрой 
призывника Василия Погудина вполне 
соответствовали требованиям к ново-
бранцу доблестных Воздушно-десант-
ных войск. Тогда, весной 1991 года, По-
гудин не знал, что, присягая на верность 
Советской Родине, уже зимой будет че-
канить: «Служу России!». Впрочем, у нас 
государство и Отечество не обязатель-
но считаются синонимами. 

Полгода «учебки» в седьмой воздушно-
десантной дивизии, квартировавшей в ли-
товском Каунасе, мёдом не были. Нескон-
чаемые марш-броски и «упал-отжался».

– Я бояться начал, что разучусь пеш-
ком ходить, – улыбается сегодня Погу-
дин, –  все полгода мы передвигались 
либо бегом, либо строем. Нет, там де-
довщины не было, уставщина была. В 
«учебке» успели сделать по три прыжка 
с парашютом. Когда выполняли первый 
с АН-2, выпускающий показал кулак, и 
все дружно вышли. А перед прыжком с 
ИЛ-76 даже дембеля крестились. В бо-
евой части они на нас душу отвели по 
полной. Не унижали, зато физической 
нагрузки было хоть отбавляй. 

Уже в должности заместителя коман-
дира взвода она Василию Погудину силь-
но пригодилась. И 18 прыжков с парашю-
том пошли на пользу. 

К концу его службы началась война в 
Югославии, и в марте 1993 года десант-
никам предложили войти в состав миро-
творческих сил ООН. Назавтра пять ра-
портов лежали на столе у начальника 
части. Что было дальше? Неделя уволь-
нительных в Каунасе, сборы в Рязани, 
а через месяц сформированный в Рос-
сии батальон тремя бортами отправи-
ли в Белград. 

Василий Погудин попал в Сербскую 
Краину, непризнанную республику, соз-
данную в ответ на действия хорват-
ских властей, взявших курс на отде-

Берет и каске не помеха

ление от Югославии. В составе миро-
творческих сил ООН Погудин прослу-
жил ещё год. Бои шли ожесточённые, 
и живой щит между сербами и хорва-
тами был необходим, ведь основные 
потери на любой войне – мирное на-
селение. По словам Василия, воюю-
щие стороны действовали весьма ци-
вилизованно, по-европейски. Дороги 
не бомбили, понимали, что придётся 
восстанавливать.

– На Украине сегодня идёт совсем 
другая война, – с горечью замечает мой 
собеседник.

 В конце 1993 года в числе других ми-
ротворцев Василия наградили медалью 
ООН «За службу миру». А в апреле 1994-
го старший стрелок сержант В. Погудин 
демобилизовался и вернулся в родной 
Заводоуковск. Летом поступил в толь-
ко-только открытый Уральский институт 
коммерции и права. А вскоре уже рабо-
тал оперуполномоченным в отделе по 
экономическим преступлениям. В 2000 
году офицер МВД Погудин три месяца 
провёл на второй чеченской войне и вы-
нес стойкое убеждение, что армия не 
должна воевать со своим народом. Се-
годня у него другая работа. Он выпол-
няет её честно. Как в армии научили. 

Лилия НАЗАРЕНКО
Фото из семейного архива 

Василия Погудина 

• Десантник Василий Погудин.


